

# Los autores de este número por orden de aparición

**Marcela Maldonado Bodart.** Doctora en Estudios del Desarrollo Global, con mención honorífica y premio al mérito escolar, por la Universidad Autónoma de Baja California (UABC). Actualmente, es profesora-investigadora de tiempo completo en la Facultad de Ciencias Sociales y Políticas de la UABC, campus Mexicali, Baja California, y es miembro del cuerpo académico de Estudios del Desarrollo Global y miembro fundador de la Red de Relaciones Internacionales y Desarrollo Global. Desde 2011 pertenece al Sistema Nacional de Investigadores (SNI) de CONACYT en México Nivel 1, además de contar con Reconocimiento de Profesor con Perfil Deseable del PRODEP. Entre sus principales líneas de investigación están los organismos internacionales, cooperación internacional, estudios regionales y globales, y políticas públicas para el desarrollo. Correo electrónico: [bodart@uabc.edu.mx](mailto:bodart@uabc.edu.mx)

**Santos López Leyva.** Doctor en Economía por la Universidad Nacional Autónoma de México. Posdoctorado en el Center for the Study of Higher Education de la Universidad de Arizona. En su labor académica destacan 108 publicaciones. En 2011 recibió el Premio Estatal de Ciencia y Tecnología, que otorga el Gobierno del Estado de Sinaloa. Fue nombrado Profesionista del Año por las Asociaciones de Profesionales de Culiacán. Recibió la Medalla Eustaquio Buelna y El Granito de Oro en su pueblo natal, Mocorito, Sinaloa. Desde 1998 forma parte del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), CONACYT, México. Actualmente es reconocido con el Nivel III en el SNI, CONACYT. Desde 2009 es profesor-investigador de la Facultad de Economía y Relaciones Internacionales de la Universidad Autónoma de Baja California, campus Tijuana, Baja California. Es responsable del cuerpo académico de Estudios del Desarrollo Global y Responsable y miembro fundador de la Red de Relaciones Internacionales y Desarrollo Global. Correo electrónico: [sanlop1947@gmail.com](mailto:sanlop1947@gmail.com)

**Jenny Catherine Ortiz Morales.** Profesional en Relaciones Internacionales de la Universidad Jorge Tadeo Lozano. Magíster en Asuntos Internacionales de la Universidad Externado de Colombia, en convenio con Columbia University, N.Y., School of International and Public Affairs – SIPA y el Institut d’Études Politiques de Paris, Centre d’Études et de Recherches Internationales. Diplomado en Altos Estudios en Gerencia Política y Gobernabilidad de la Corporación Andina de Fomento CAF, George Washington University y Universidad del Rosario. Actualmente es docente investigadora en la Universidad de San Buenaventura (Bogotá) como coinvestigadora del proyecto “Sensibilidades y vulnerabilidades de Colombia frente a las externalidades del sistema internacional: la Alianza del Pacífico como estrategia regional”. Entre sus investigaciones se encuentran: *La Alianza del Pacífico: políticas exteriores de los países miembros y convergencias de integración*. Tesis de Maestría en Asuntos Internacionales, Universidad Externado de Colombia. *Las potencias regionales secundarias y el nuevo multilateralismo regional: el caso de Colombia y Chile en la Alianza del Pacífico*. (Capítulo del libro *América latina: ¿transición hacia un nuevo multilateralismo? El papel de Brasil, México, Perú, Ecuador, Venezuela, Colombia, Chile e India*. Correo electrónico: kticaortiz@hotmail.com

**Alma Rosa Saldierna Salas.** Licenciada en Relaciones Internacionales con estudios de maestría en Gestión y Políticas Públicas. Es Doctora en Filosofía con especialización en Ciencias Políticas (2014) y profesora titular de tiempo completo en la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad Autónoma de Nuevo León. Investigadora Asociada del Laboratorio de Comunicación Política (LACOP). Miembro del cuerpo Académico de Comunicación Política, Opinión Pública y Capital Social. Pertenece al Sistema Nacional de Investigadores (SNI) Nivel Candidato. Imparte docencia en la Facultad de Ciencias Políticas y Administración Pública. Sus líneas de investigación se centran en estudios de comunicación política y opinión pública. Con especial dedicación en el análisis del efecto que tienen los medios de comunicación en la generación de actitudes políticas, comportamiento político y cultura política. Cuenta con diversas publicaciones de artículos en revistas indexadas, capítulos de libro e ediciones de libro en editoriales reconocidas. En 2014 obtuvo el

premio José María Parás Ballesteros, en la Categoría Mérito en la Investigación, así como también la Medalla *Ad Honorem*, otorgado como reconocimiento a la trayectoria y liderazgo profesional por la Asociación Mundial de Investigadoras, A, C. 2016. Correo electrónico: [saldiernasalas@gmail.com](mailto:saldiernasalas@gmail.com)

**Felipe de Jesús Marañón Lazcano.** Licenciado en Mercadotecnia y Maestro en Ciencias con especialidad en Comunicación, ambos títulos por parte del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey. Es Doctor en Filosofía con especialización en Ciencias Políticas (2015) por parte de la Facultad de Ciencias Políticas y Administración Pública de la Universidad Autónoma de Nuevo León. Profesor titular de tiempo completo en la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad Autónoma de Nuevo León. Investigador Asociado del Laboratorio de Comunicación Política (LACOP), así como colaborador del Cuerpo Académico de Comunicación Política, Opinión Pública y Capital Social, y miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) Nivel Candidato. Imparte docencia en la modalidad bilingüe de la facultad de ciencias políticas. Sus líneas de Investigación se centran en estudios de estereotipos y comunicación política. Sus estudios se enfocan sobre todo, en el análisis del efecto que tienen los medios de comunicación en la persuasión política por medio de la publicidad, así como la generación de estereotipos. Cuenta con diversas publicaciones de artículos y capítulos de libros en revistas y editoriales reconocidas, así como diversas ponencias en simposios tanto nacionales como internacionales. Correo electrónico: [felipe.maranonl@uanl.mx](mailto:felipe.maranonl@uanl.mx)

**José Fredman Mendoza Ibarra.** Licenciado en Relaciones Internacionales por la Universidad Autónoma de Nuevo León. Maestro en Ciencias Políticas por la Universidad Autónoma de Nuevo León (Becario CONACYT 2014-2015). Doctorando en Filosofía con orientación en Ciencias Políticas en la Universidad Autónoma de Nuevo León (Becario CONACYT 2016 – a la fecha). Estancias de investigación en la Universidad de Salamanca, España (2015) y en la Universidad de Silesia, Polonia (2016-2017). Correo electrónico: [josefredman@hotmail.com](mailto:josefredman@hotmail.com)

**Camilo Andrés Garzón Martínez.** Politólogo e Internacionalista de la Universidad del Rosario. Magíster en Estudios Sociales de la Ciencia de la Universidad Nacional de Colombia. Profesor de la Escuela de Ciencias Humanas y de la Facultad de Ciencia Política y Gobierno y Relaciones Internacionales de la Universidad del Rosario. Investigador sobre las relaciones entre ciencia, religión y política en el Centro de Estudios Teológicos y la Relaciones (CETRE). Correo electrónico: camiloandresgarzon@gmail.com

**Diana Hoyos.** Politóloga de la Universidad Nacional de Colombia, con magíster en Estudios Políticos del IEPRI de la misma Universidad. Ha sido investigadora de la Universidad de los Andes, la Universidad Nacional, la Universidad Central y de la Universidad del Rosario (Bogotá, Colombia). En materia de investigación ha trabajado fundamentalmente temas relacionados con democracia y procesos de democratización, en particular, descentralización política, sistemas de partidos y procesos de reforma institucional. De manera reciente, se ha enfocado en el análisis de las dinámicas democráticas y estatales en escenarios de conflicto armado y post-conflicto. Dentro de sus áreas de interés se encuentran: antropología del estado, conflicto armado y post-conflicto, violencia política. Correo electrónico: drh65@pitt.edu. Correo electrónico: diana\_hoyos@hotmail.com

**Angélica María Nieto García.** Politóloga de la Universidad Nacional de Colombia. Magíster en Ideas Políticas e Inteligencia del Mundo Contemporáneo, Universidad de Marne La Vallée (Francia). Actualmente está realizando estudios de doctorado en comunicación en la Universidad Nacional de La Plata (Argentina). Se ha desempeñado como docente en la Universidad Nacional de Colombia, la Universidad del Rosario, la Pontificia Universidad Javeriana y la Corporación Universitaria Minuto de Dios. Hace parte de los grupos de investigación “Ciudadanía, paz y desarrollo” y “Comunicación y transformación social”. Sus trabajos de investigación han girado en torno a las temáticas de territorio, memoria, conflicto y movimientos sociales. Ha participado en varios foros internacionales presentando los resultados de sus trabajos de investigación acción con comunidades en las regiones del oriente antioqueño, la zona de reserva cam-

pesina de Cabrera, Cundinamarca, y el Magdalena Medio. Entre sus trabajos publicados se pueden destacar los libros *Las bases territoriales de la gobernabilidad en Colombia*, *El gobierno en Colombia: territorio y cultura* y el artículo “Resignificando la Casita del Terror: El espacio como representación de la reconciliación”, publicado en el libro *Narrativas de memorias y resistencias*. Correo electrónico: angelicanietog@gmail.com

**Johannes Langer.** Politólogo e historiador de la Universidad de Viena, Austria, con un año de estudios en la Universidad de Uppsala, Suecia. Maestría en Paz Internacional y Resolución de Conflictos del School of International Service de la American University in Washington DC, gracias a una beca de Fulbright. Profesor Asociado de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas de la Universidad de San Buenaventura, sede Bogotá. Ponencias académicas en Austria, Colombia, Ecuador, EEUU, México, Países Bajos, Perú y Suecia. Publicaciones: 2015: Including and Excluding Civil Society in the Truth Commission of Timor Leste. *Perspectivas Internacionales*, 11(1), 89-114; Peace vs. Justice: The Perceived and Real Contradictions of Conflict Resolution and Human Rights. *Criterios*, 8(1), 165-189; con Johanna Amaya: Comisiones de la verdad como instituciones de aprendizaje: el caso de Kenia. *Economía & Región*, 9(1), 35-66; 2012: The Responsibility to Protect and the case of Darfur: An inadequate concept? En Mathis-Moser, U. (Ed.), *Responsibility to Protect: Peacekeeping, Diplomacy, Media, and Literature Responding to Humanitarian Challenges* (pp. 335-353). Innsbruck: Innsbruck University Press; 2011: The Responsibility to Protect: Kenya’s Post-Electoral Crisis. *Journal of International Service*, 20(1), 1-17. Correo: langerjohannes@gmail.com y jlangner@usbbog.edu.co

**Daniel Alejandro Monroy Cely.** Abogado Universidad de Los Andes (1999). Especialista en Derecho Contractual de la Universidad Externado de Colombia (2001). Maestría en Derecho Económico de la Universidad de Chile (2004) y estudiante de Doctorado en Derecho de la Universidad Externado de Colombia (2012). Docente Investigador del Departamento de Derecho Económico de la Universidad Externado de Colombia (2010) en temas de Análisis Económico del Derecho y *Behavioral Law and Economics*. Correo electrónico: danielm3000@gmail.com